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Morales ofreció
una conferencia de
prensa en Palacio de
Gobierno.
El Mandatario fue
entrevistado por
la cadena CNN en
español.
Evo: La meta es un Estado
con economía de industria
y de conocimiento
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Jorge Mamani
Evo: Cuando se presta
servicio al pueblo, éste apoya
y la gestión no desgasta
Conferencia de prensa
PALACIO DE GOBIERNO
P
RESIDENTE EVO MORALES. Los resultados hasta ahora nos alientan bastante, tenemos siempre programas o proyectos que permitan seguir reduciendo
la pobreza y eso es un conjunto de proyectos que
hay que implementar en las distintas regiones
del país, atendiendo sectores sociales.
Por eso hermanos de la prensa, es una responsabilidad más el seguir sirviendo al pueblo boliviano.
Pero también queremos decirles, de verdad, que es un triunfo de quienes permanentemente luchan por la liberación política,
económica y este movimiento que surge del
movimiento campesino, acompañado ahora por todos los sectores juntos, no acompañado, juntos nos hemos unido con la Central
Obrera Boliviana, los distintos dirigentes nacionales o sectores que no son afiliados a la
Central Obrera Boliviana, por eso viene para
la prensa internacional el CONALCAM, Coordinadora Nacional Por el Cambio, porque algunas confederaciones, como Juntas Vecinales, por ejemplo transportistas, por ejemplo
CONAMAQ, como CIDOB, no son afiliados a
martes 14 de octubre de 2014
Conferencia de prensa
3
tiene responsabilidad social, se suma acá voluntaria y espontáneamente. Yo escuché eso a
algunos nuevos empresarios que hicieron plata no haciendo política, pero antes era hacer
política para hacer plata.
Antes autoridades después de acabar su gestión, salían grandes terratenientes, empresarios, banqueros, eso no hay en esta gestión,
esa forma de hacer política también gana estas selecciones nacionales.
Entonces con mucha razón los nuevos empresarios, por su puesto por la Constitución,
la propiedad privada está garantizado, respetada, siempre será respetada.
Entonces los nuevos empresarios se suman
diciendo que nos hicieron creer los años pasados, ‘que si tenían dos casas le va a quitar
una casa el Evo, si tiene tres casas, dos te van
a quitar’, a mí me criticaron en actos públicos,
me ha sorprendido esa forma de entender la
política, se sumaban.
Numerosos medios
siguieron con atención las
palabras de Morales.
la Central Obrera Boliviana, el pueblo, pueblo unido en torno a un movimiento político, esa es la máxima expresión electoral que
representa al pueblo boliviano, inclusive en
las últimas reuniones se suman algunas instituciones colegiadas, el Colegio de Ingenieros,
Colegio de Abogados, departamentalmente,
muy pocos a nivel nacional.
Otra forma de participación, algunos si no
se suman, por lo menos nos dicen, tómennos
en cuenta para proponer proyectos específicos.
La experiencia que tenemos con algún sector empresarial que siente por su patria, que
Nosotros no venimos acá a ‘cuotear cargos,
no queremos cargos, sino el programa garantiza el desarrollo de Cochabamba y Bolivia,
textualmente, me dijeron en la ciudad de Cochabamba nuevos jóvenes empresarios profesionales, que hacen su empresa, tienen derecho, y eso fortalece este gran movimiento
político que garantiza el desarrollo del pueblo
boliviano.
Comentarles parte de la historia, es impresionante, y decirles amigos de la prensa, que
estamos muy contentos, no es sencillo, ustedes saben, ser electo Presidente con más del
60 por ciento, que este movimiento político
hace historia en Bolivia, desde la fundación
de la República no ha habido un partido que
ganó tantas elecciones nacionales, pero finalmente todas son nacionales, aunque se eligen
algunos gobiernos departamentales, municipales, también son nacionales.
Desde el 2005 ganamos entre referéndums,
siete elecciones, tres con más del 50 por ciento, y cuatro con más del 60 por ciento, inédito,
histórico, ahora nuevamente repito, eso no es
yo diría por Evo, sino es la lucha de nuestros
martes 14 de octubre de 2014
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movimientos sociales, la lucha porque juntos,
durante la década del 80, 90, luchamos contra
un modelo económico, el neoliberalismo.
Además de eso se comentaba bastante del
pluralismo ideológico, yo tenía muchas diferencias dentro de la Central Obrera Boliviana, cómo es posible que bajo su pretexto de
pluralismo ideológico, que hayan dirigentes
sindicales que representan a las dictaduras
militares como la ADN, al MNR, el neoliberalismo, al MIR, supuestamente social demócrata conocido, pero en el fondo eran también
otros neoliberales, privatizadores, no podía
entender, mi planteamiento era, ya que haya
pluralismo ideológico entre los izquierdistas,
comunistas, socialistas, otros partidos, entendemos, porque los trabajadores por una cuestión de principios, somos anti neoliberales,
antiimperialistas, cómo puede haber ahí dirigentes sindicales, dentro de la COB, como pro
imperialistas, pro capitalistas, esa era mi diferencia.
Sin embargo poco a poco va mejorando
esta situación, y lo que hicimos en las elecciones, fue cómo un reencuentro.
Por qué reencuentro entre la clase obrera,
ya de manera institucional, orgánica con el
movimiento originario y otros sectores sociales, claro, si antes luchamos juntos sindicalmente, socialmente, contra un modelo, ahora
por qué no luchar electoralmente, a eso llamamos reencuentro, por eso la COB se incorpora a este proceso.
Entonces compañeras de la prensa, de
verdad una emoción, una alegría, compartir el triunfo junto al pueblo boliviano, nue-
Gonzalo Jallasi
Y desde el 2000, juntos pasamos, algunos
recientemente pasaron de la lucha social a
una lucha electoral, mientras que el movimiento campesino desde el 95, ya pasamos de
la lucha sindical, comunal, social, a una lucha
electoral; algunos sectores todavía no estaban
convencidos de pasar de esta lucha social a
una lucha electoral. Claro, nos decían que no
hay que mezclar, no hay que confundir la política con el sindicato, que la política es otra y
el sindicato es aparte.
vamente decía a mis compañeros de los distintos sectores, y decía hace un momento en
un pequeño acto, ya ahora se acabó ser ‘campañero’, ahora otras vez somos compañeros,
hermanos para trabajar, porque momentáneamente suspendemos el término ‘campañero’. Para dedicarnos a la campaña hemos
estado de ‘campañeros’, entonces vuelve,
bueno, siempre estamos trabajando pero el
tema importante era dedicarse al tema de
la campaña, sacrificado conocemos, pero el
pueblo también sabe reconocer los resultados, que ahora están en Bolivia, como también en la mira del mundo.
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Evo dio la conferencia un
día después de ganar los
comicios electorales.
Qué importante había sido, que de verdad la
política sea de servicio y no de beneficio para
las autoridades, hasta eso hemos cambiado y
sigo convencido, que cuando se presta servicio
al pueblo y cuando se siente beneficio en el pueblo, el pueblo apoya y la gestión no desgasta.
Claro, cuando autoridades principales aprovechan su cargo para ellos, ahí si la gestión
desgasta, acá se ha visto todo lo contrario, la
gestión más bien fortalece.
Imagínense, casi nueve años de Presidente
y sigo ganando con más del 60 por ciento, eso
es gestión, gestión, trabajo, trabajo, aunque
seguramente es imposible atender todas las
demandas que tiene nuestro pueblo, entiendo
perfectamente.
Pero también, el pueblo sabe, qué hacemos todo lo posible, porque para atender
las demandas primero hay que garantizar
el movimiento económico y para que haya
un movimiento económico hay que pensar
en empresas públicas, generar más divisas,
más recursos económicos, que estos recursos económicos se socializan, se democratiza y no se privatiza ni se exporta como an-
martes 14 de octubre de 2014
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tes, dentro el modelo neoliberal y aquí de
verdad, ha ganado la nacionalización, la industrialización y que los servicios básicos
sean un derecho humano.
Se juntan unos cuantos presidentes ¿para
qué?, para acompañar las políticas del capitalismo o de quienes tienen un pensamiento
imperialista, y nuestros opositores plantearon entrar a la Alianza del Pacífico aun al costo político que tiene, el pueblo sabe, el pueblo
es sabio, se da cuenta perfectamente.
Yo he leído, he revisado esos documentos sobre la constitución de la Alianza del
Pacífico, es la privatización de los servicios
básicos, ¡si los servicios son un derecho humano!, bueno, ahora el pueblo también va
conociendo quiénes son esos candidatos que
nuevamente quieren volver al pasado, como
era antes.
Yo me acuerdo cuando era parlamentario,
una lucha dura para evitar la privatización
del agua en especial, no solo una lucha parlamentaria, una lucha social, una lucha sindical
desde Cochabamba y ahora los resultados de
esta lucha, ahora se convierten no solamente
en políticas estatales, sino también en políticas internacionales, porque esa es la propuesta que hicimos como Bolivia ante las Naciones
Unidas.
Se ha aprobado que el agua es un derecho
fundamental para el ser humano, por tanto,
debe ser un servicio público y no un negocio
privado, el informe que tengo, solo Israel, Estados Unidos y Canadá no rechazaron pero
no votaron, se han abstenido, todo el mundo
aprobó casi en consenso, que el agua debe ser
declarado por Naciones Unidas un derecho
fundamental, realmente Bolivia, ahora tam-
Reynaldo Zaconeta
Esa es nuestra profunda diferencia, inclusive con algunos gobiernos de Latino
América de Sud América; ayer decía qué es
la Alianza del Pacífico, se juntan unos cuantos presidentes ¿para qué?, para acompañar
las políticas del capitalismo o de quienes
tienen un pensamiento imperialista y nuestros opositores plantearon entrar a la Alianza del Pacífico.
bién aporta un poco con esta clase de políticas, programas, a la comunidad internacional, antes no era eso.
Antes nuestros gobiernos decían, yo me adhiero a las políticas, al Gobierno de EE.UU.,
escuché no solamente por los medios de comunicación, sino también lo escuché a veces en las llamadas cumbres alternativas que
acompañaban, ya que aprovechábamos que
algunos estados que tenían sus ONG´s, para
a participar, viendo para hacer seguimiento
a nuestros presidentes, a nuestros gobiernos,
pero eso ha cambiado totalmente y si bien el
pueblo boliviano apoya esta gestión, apoya
este proceso y gana este proceso, tenemos más
responsabilidades con Bolivia y ¿cómo desde
aquí?, seguir aportando con programas, políticas para la vida y por la unidad de los que
habitan en todo el planeta tierra.
Periodista. Chile, durante su próxima gestión, seguramente tiene que enfrentar el fallo
de La Haya, ¿qué expectativas tiene y si tiene
pensado dialogar bilateralmente con la presidenta Bachelet?
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no, no hay dos gobiernos acá, ¿entendido?
Está muy bien, a ver, se equivocan, ustedes
saben muy bien, los periodistas internacionales, que aquí no hay ninguna persecución
política, saben perfectamente que intentaron
dividir Bolivia, es alta traición a la patria, intentaron separar, ahí están todas las documentaciones. Además de eso el llamado de
amnistía no corresponde pues en esos términos, en ese tema de la justicia.
Evo recordó que el litio
será una fuente de
desarrollo para el país.
PRESIDENTE EVO MORALES. Yo diría, gracias también a la estabilidad política, después
de tantos años de dilación, propuestas sin solución, acudimos a La Haya, si bien la humanidad ha organizado, ha creado instituciones
como los tribunales internacionales, es justamente para que se respeten derechos, este proceso va a continuar, aunque no descarto soluciones de carácter bilateral, pero eso mucho
depende de la responsabilidad de autoridades
de la hermana República de Chile.
Nuestra demanda está bien planteada y
este proceso va a continuar.
Periodista. Don Juan del Granado ha decidido retirarse de la política definitivamente,
se ha especulado que para las elecciones municipales, podría ser el candidato del MAS el
actual gerente del teleférico. ¿Qué significa
exactamente que usted haya dicho ayer que
va a trabajar con la oposición?
PRESIDENTE EVO MORALES. ¿Usted es
boliviano verdad?, entonces nuestro Gobierno, verdad, su Gobierno, hay un solo Gobier-
¿Yo qué hice cuando era opositor? Mira, al
Gobierno de Gonzalo Sánchez de Lozada hemos presentado un proyecto de Ley para nacionalizar y modificar la Ley de Hidrocarburos, que no se hablaba de IDH evidentemente,
pero sí del 50% de las regalías más impuestos,
cambiaron el término de regalía, claro, no
teníamos una bancada mayoritaria, apenas
teníamos 27 diputados de los 130 diputados
para entonces, y yo ocho senadores de los 27
senadores.
Cuando yo digo trabajemos juntos por Bolivia quiero que haya propuestas, seguramente
recordaran algunos periodistas, en el Gobierno de Carlos Mesa he traído aquí, al Palacio,
dos decretos supremos para que Carlos Mesa
cumpla su gestión, un primer Decreto Supremo de convocatoria a la Asamblea Constituyente, que era el pedido clamoroso del pueblo boliviano, recuerdan ustedes, he traído un
Decreto Supremo de nacionalización de los
hidrocarburos. Si Carlos Mesa convocaba a la
Asamblea Constituyente y si Carlos Mesa hubiera nacionalizado, seguro que Evo no hubiera sido Presidente, seamos sinceros, el pueblo
estaba esperando eso, cambios en la política y
cambios en la economía.
Eso quiero, así como opositor llevaba propuestas, en tema coca dijimos, nunca libre
cultivo de coca pero tampoco cero de coca.
¿Qué hacían antes? había libre cultivo de
coca, en la dictadura de Banzer han crecido
los cultivos de coca a 50.0000, 60.000 hectáreas de cultivo de coca y aplicaron políticas
norteamericanas, erradicación con militarización, erradicación con compensación y nunca
hicieron, sólo erradicaron cocaleros. ¿Dónde
están los resultados? nos dejaron con 32.000
hectáreas y hemos reducido de manera efec-
martes 14 de octubre de 2014
8
Conferencia de prensa
tiva, informe no del Gobierno, nosotros teníamos otros datos, pero si hablamos de nuestros
datos, seguro que no van a creer, informe de
NN.UU. hemos llegado a 23.000 hectáreas de
coca, dato reconocido por la Unión Europea.
preocupación de la alcaldesa y de verdad, botaba lágrimas emocionada, porque en vano,
antes venía a buscar y no encontraba plata,
pero cuando ahí yo llego y les digo, traigan
sus proyectos en temas sociales.
Aunque el departamento de Estado de
EE.UU. siempre rechaza, quiere implicar al
Evo con el narcotráfico, como algunos candidatos, si se imaginan, toda la campaña casi todos los opositores, manejan el mismo discurso del departamento de Estado de EE.UU. en
tema de narcotráfico y en tema de seguridad
ciudadana. Es su derecho, se respeta, ¿verdad?
Entonces, se imaginan que yo haya escogido, ¿a ver los alcaldes traigan sus proyectos, alcaldes del MAS?, eso es trabajar conjuntamente amigo periodista y usted sabe muy
bien cómo trabajamos, tal vez los periodistas
internacionales puedan dudar en qué consiste
eso, pero algunos por supuesto, tienen derecho a siempre dar vueltas y vueltas y vueltas
a algún tema.
Entonces yo quiero una oposición que si rechace, esta agua no sirve, pero esta agua sirve, eso quiero ver, eso se llama trabajar de manera conjunta, eso hice además de eso como
Presidente.
¿Antes qué hacían? En lugares donde perdía la derecha, como castigo prohibido hacer
obras, todavía existe en algunas gobernaciones, en este momento en muy pocas alcaldías,
y ustedes saben amigos de la prensa qué hice
yo, llego a la presidencia y convoco a todos los
alcaldes de los departamentos, el 2007 cuando
empezamos el Programa Bolivia Cambia Evo
Cumple, ¿acaso teníamos un alcalde en Beni,
Pando? En Santa Cruz creo hemos debido tener
cinco alcaldes, en Tarija teníamos un alcalde,
en Pando teníamos un concejal y en Beni cero
concejales además de eso; yo he convocado a toditos, traigan sus proyectos trabajemos.
Qué bueno sería que apostemos pero ¿qué
quiere Bolivia ahora?, estos resultados de elecciones no quiere confrontación, quieren trabajo conjunto, eso ha ganado las elecciones, separemos el tema separatistas, eso está en manos
de la justicia, ustedes saben que yo también
tengo muchas dudas sobre la justicia boliviana, nos acusan que manejamos a la justicia, yo
quiero decirles si Evo manejaría a la justicia,
Porque con el Programa Bolivia Cambia,
con cooperación – saludos a los compañeros
de Venezuela – empezamos por entonces, llegué con 100.000 dólares por municipio y me
dijo, ahora ‘el Presidente llega con 100.000 dólares y mi proyecto solamente es de 60.000
dólares, ¿qué hago con 40.000 dólares?’, era la
Gonzalo Jallasi
¿Y cuál era la respuesta? ‘El Presidente nos
viene a buscar con plata’, me acuerdo siempre
de la alcaldesa, ex alcaldesa ahora, de Tupiza,
no era del MAS – IPSP, creo que era de Bolivia
Libre o del MNR, no me acuerdo exactamente; la alcaldesa me decía ‘He ido a La Paz dos
o tres años a buscar 60.000 dólares para agua
potable y no he encontrado’.
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les haría trabajar desde las cinco de la mañana
hasta la una de la mañana, así no puede haber
retardación de justicia, seamos sinceros.
Y saben ustedes también por qué les digo
eso, a los amigos de la prensa nacional, ellos
tienen su propia autonomía o su estructura
que preocupa, evidentemente la retardación
de justicia en las informaciones que recibimos.
Será otra responsabilidad ahora con los expertos, con organizaciones, con instituciones,
cómo dar una fuerte revolución dentro de la
justicia boliviana, esa es nuestra responsabilidad. Reconocemos que una estructura del Estado Plurinacional no está tan bien, no son todos
los operadores de la justicia, lamentablemente
algunos, creo que son muy pocos, pero lamentablemente manchan la imagen de la abogacía,
¿cómo resolver?, será la responsabilidad.
Bueno, si Juan del Granado decide retirarse de la política, no he escuchado, es su derecho continuar o retirarse, pero algo debemos
aprender de algunos políticos, lo que hay que
aprender es que a veces no es bueno manejar
Corte de La Haya, donde
se evalúa la demanda
marítima boliviana.
9
en familia la política, yo no hago eso, usaron
hasta a mi hija, no sirve eso, lamento mucho.
Yo quiero decirles, cuando él, cuando estuvimos aliados para el 2009, él me ha traído el
nombre de su esposa, yo le dije personalmente ‘doctor Juan del Granado no haga eso’, que
dijo, ‘No, es propuesta, consensuada por sus
militantes del MSM que su esposa sea diputada, que su ahijado de matrimonio sea asambleísta’, sería largo comentarles.
Para las futuras generaciones, para ese movimiento que va creciendo en Bolivia, ‘Generación Evo’, no sirve manejar la política en familia, eso desgasta y peor todavía, sabiendo
mentir y mentir, insultar e insultar.
Yo me callé, he soportado todas las mentiras, insultos, puedo enumerarles bastante,
me callé, me aguanté, todo por este proceso,
todo por el pueblo boliviano. Puedo comentarles todo lo que dijeron los otros candidatos,
cuando me pregunta por Juan del Granado,
nos debería servir; además de eso, tal vez pueda haber diferencias internas en tema de gestión, que a veces también hay que asumir una
responsabilidad, yo digo tal vez casi patronal,
para que funcione bien, algunos dicen ‘yo soy
militante, qué me van a hacer’, no quieren
trabajar, cuesta educarnos, cuesta descolonizarnos también para una cuestión de gestión.
Pero a veces la exagerada soberbia en política no sirve, todos los días yo sigo recibiendo a los compañeros y me dicen ‘Evo, sigue
igual que nosotros’, aunque yo quisiera estar
ahí cada día con los distintos sectores debatiendo, siempre digo a las ministras y ministros que vayan a los sectores sociales, aunque
les regañen, pero hay que estar con ellos, hay
que explicar y hay que informar, eso es estar
en contacto con el pueblo boliviano.
No se trata, en temas de gestión evidentemente tiene que haber cierta disciplina para
servir mejor al pueblo, pero a veces no, yo
no, si es un retiro, repito eso es su responsabilidad.
Ahora todavía en el tema de elecciones
municipales, departamentales o nacionales
también vamos a hacer reuniones de evalua-
martes 14 de octubre de 2014
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ción, seguramente va haber una reunión del
CONALCAM para hacer una profunda evaluación de estas elecciones, haremos también
otra reunión con dirigentes del MAS y dirigentes de los movimientos sociales, para planificar la próxima elección, por supuesto hacemos política, pero una política de servicio y
por tanto, cómo prepararnos también para ganar las elecciones municipales y departamentales será otro asunto, pero por ahora no hay
debate, no he pensado en nadie, con seguridad van a haber estas reuniones departamentales y nacionales para debatir cómo organizarnos para participar democráticamente en
las próximas elecciones.
A ver aquí el compañero, vamos a combinar un boliviano y un extranjero.
Periodista. ¿En Argentina la comunidad
boliviana votó masivamente y el triunfo del
MAS fue por casi el 90%, qué provoca a usted
esta cifra y qué mensaje le puede dejar a sus
compatriotas?
PRESIDENTE EVO MORALES. Me ha sorprendido, ese es otro hecho histórico, cuando era diputado, especialmente los bolivianos
que viven en Argentina más conocidos como
argentinos bolivianos, venían aquí al Congreso, al Gobierno sobre el voto en el exterior,
nunca les daban, estaban semanas en huelga
de hambre, nosotros apenas con cuatro diputados, con 27 diputados ¿qué podíamos hacer?, no podíamos cambiar la Ley, al margen
de presentar proyectos de ley, no sé cuántas
leyes hemos presentado para el voto en el exterior y recién, cuando llegamos al Gobierno
garantizamos el voto en el exterior y ahora
está garantizado este derecho.
Creo que de todos los países, de todos los
países donde votaron, sólo hemos perdido en
un país, en todos ganamos, algunos como en
Argentina, ya por goleada. ¿Usted es de Boca
o de River? Ah, somos de Boca entonces, muy
bien, que nos vaya bien a los boquenses.
Entonces como en el futbol, por goleada,
una goleada, claro, Argentina está más cerca a
Bolivia, está más informada, igualmente Brasil, algunos países alejados tal vez no hay mu-
cha información o hay información tal vez y
no hemos ido, tengo información de algunos
dirigentes que han ido, dirigentes militantes
y candidatos a hacer campaña a Argentina voluntariamente, me sorprende eso, es una movilización del pueblo boliviano, muy contento, decirles a los hermanos y hermanas que
viven en Argentina, muchas gracias, sé que
también los dirigentes sindicales cooperaron
en Argentina, muchas gracias, ahí somos aliados como trabajadores, obreros, sobre todo
como hermanos vecinos y más aún, tenemos
coincidencias ideológicas con el “kischnerismo’, bueno sería hablar largo, comentarles de
esos momentos tan difíciles que hemos vivido
en Bolivia durante el proceso Constituyente.
Ni se imaginan la llamada ‘media luna’, recordarán ustedes los amigos de la prensa, pedían que se apruebe con dos tercios la Asamblea Constituyente, ellos pidieron dos tercios,
ahora este proceso tiene dos tercios, no tienen
por qué condenar a los dos tercios, ¿por qué?
rechazan también después dos tercios y que
se gane mayoritariamente.
Esos momentos difíciles, siempre estaba el
compañero Néstor acompañándonos, llamándonos, visitándonos para fortalecer este proceso, también estaba el pueblo argentino y no
solamente los bolivianos que vivían en Argentina, por eso decía anoche, de verdad, quienes
pensamos en la liberación de las agresiones
políticas, económicas que impulsa el Gobierno de EE.UU. pues este triunfo es para ellos y
este proceso va a continuar.
Y saludar a los hermanos dirigentes que garantizaron un triunfo con 87 ó 88%, nos han
ganado a los bolivianos que vivimos aquí, muchas gracias.
Periodista. ¿Mucha gente en la frontera de
Bolivia se pregunta cómo un Presidente puede
estar tanto tiempo al mando de una nación,
algunos se preguntan incluso, si usted está siguiendo la ruta de Hugo Chávez, otros se preguntan si esta ‘Generación Evo’ tiene un techo o el cielo es infinito?
PRESIDENTE EVO MORALES. El “masaso”, se resume en dos tercios, saben cómo son
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los resultados en algunos países,
vecinos inclusive, en las últimas El Mandatario intercambió
elecciones de un país vecino a Bo- varias preguntas y
livia, menos del 50% participa- respuestas con la prensa.
ron, no podemos hacer muchos
comentarios sobre ese tema.
¿Por qué masaso? Prácticamente ahora Bolivia está vestida de
azul, puro azul, excepto Beni y
en Beni también hemos subido, si
hemos perdido en el departamento de Beni y sé que van a seguir
achicándose las diferencias en
este informe llamado de conteo
rápido, pero en Beni para su información, para la prensa mexicana, el 2005 cuando gane con el
50% en Beni era apenas 16%, el
2009 llegamos al 37%, ahora estamos con 43%, es decir que se sigue avanzando.
Jorge Mamani
Si bien Bolivia esta vestida de
azul a eso llamamos ‘masaso’. Segundo tema, con relación a ¿qué
entiendo?, de verdad, bueno para
comentarles, yo entré de Orinoca al Trópico de Cochabamba, al
Chapare, para mejorar la economía y sobre todo, la sequía y sequía nos hizo pensar bastante
en Orinoca, sequía, no había comida, helada, no había comida,
granizada, no había comida, me
acuerdo perfectamente, tendría
mis 14 ó 15 años.
A mí me encantaba ‘aporcar’ la papa, era
entre noviembre y diciembre, la papa estaba
brotando la flor, ‘aporcamos’ con mis primos
el ‘ayni’, el trabajo en solidaridad, reciprocidad, trabajamos y a mi padre y mi madre
siempre les gustaba atender bien con la alimentación a los hermanos que vienen a ayudarnos, preparaba buena comida, creo que
un cordero o una llama, pero comíamos bien,
acabábamos bien, contentos la tarde, nos hemos ido y de noche empieza a soplar el viento
del lado chileno, ‘no estoy echando la culpa a
Chile por si acaso’, cuando viene un ventarrón
de ese lado, en la madrugada ya la helada, lle-
gó la helada en la madrugada, hemos ido a ver
la ‘chacra’ al día siguiente ¿qué verde?, puro
café, quemado y olor de ese papal helada.
Mi mamá que lloraba, lloraba, mi padre se
ha ido a tomar alcohol con los tíos y vecinos,
me acuerdo, con el tío Pedro Morales y cuando mi papá se tomaba un poco de licor decía,
bueno no le hacía caso a mi madre, sólo a mí
me hacía caso, ni a mi hermana, entonces mi
mamá me llevaba a mí ‘Evito ya vamos a recoger a tu papá, está tomando, anda recoger’,
yo con mi poncho y mi ‘chullu’ he tenido que
acompañar a mi madre a recoger, en una vivienda estaban tomando mi papá, decepcionado llorando.
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Y dijo algo importante ‘Hermano – dijo a mi
tío Pedro – aquí nunca vamos a mejorar nuestra economía por más que seamos trabajadores, tenemos que irnos a Yungas o al oriente,
a Santa Cruz o a Cochabamba’, a Yungas o a
Santa Cruz, no se pensó en Cochabamba todavía, porque se trabaja y trabaja en vano, tanto
esfuerzo y en vano.
Atajados para almacenar
agua, parte del programa
Mi Agua.
Decidió mi padre irse, venimos, caminamos, Licoma, Cajuata me acuerdo, Turculí me
acuerdo, si algunos yungueños conocen, a pie,
tenía mis 12 a 13 años buscando terreno con
mi padre, caro, caro, mi padre calculaba, si
vendemos tantas llamas con eso no nos va a
alcanzar, si nos prestamos plata, ¿cómo podemos alcanzar?. Ahí un poco nos íbamos ‘cuqueando’ naranja, ‘cuquear’ decimos ahí está
la naranja en el camino y nos sacamos una
naranja, eso hacíamos, no sé si es robar, pero
bueno, era normal eso, sacarse, así caminamos en Yungas con mi padre.
Pero llegó el 79 u 80, me fui justamente ya
con mi padre a comprar terreno en el Chapare
con mis 18 ó 19 años, compramos un terreno
con plata prestada para mejorar la economía,
yo no he entrado al Chapare a ser dirigente,
menos a ser Presidente, sino a mejorar la economía, porque vine de ese sufrimiento, así
muchos hermanos del altiplano en especial,
están en Santa Cruz, en Beni, en Pando, siguen entrándose a nuevas áreas mal llamadas
de colonización, sino de nuevos asentamientos, porque tenemos tierras fiscales, gracias a
la Asamblea Constituyente recuperamos muchas tierras, millones de tierras fiscales para
nuevos asentamientos para familias que no
tienen sus tierras o el minifundio o el ‘surcofundio’ en el altiplano boliviano por ejemplo.
Entonces vamos allá, empezamos a traba-
Enzo De Luca
Ya están llegando los primero tractores,
aramos con tractores, antes era pues ‘paliukana’, era pues preparar el terreno con ganado
vacuno, con burro preparábamos como yuntas los burros, entonces estaba llegando tractor, eran buena hectáreas de papal y cuando
producía la papa, chuño, había que llevar al
oriente boliviano a vender, se ganaba, pero
cuando había helada no había nada.
jar, para su información, creo que yo hacía
eso cuando era agricultor, no tenía reloj, ¿a
qué hora me despertaría?, mi cosecha de coca,
especialmente cosecha de arroz. Para las seis
de la mañana tenía mi desayuno para 15 ó 20
peones y tenía que preparar con leña atizando, además de eso almuerzo en una olla grande, una sopa con pescado, charque de pescado,
un poco de yuca, plátano, entonces desayunaba, entraba con los peones a cosechar arroz,
salía al medio día, era sopa a cada peón, segundo de la misma olla, además de eso, después a preparar y otra vez a trabajar.
Una vez me acuerdo siempre, prepare tempranito el almuerzo para medio día, cuando
para el medio día el almuerzo se había fer-
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mentado, he dejado sin almuerzo a los peones, ese momento a preparar el almuerzo creo
a las tres de la tarde, cuatro he hecho almorzar y tuve ese problema.
Es decir ¿qué quiero contarles? Ahora conociéndome bien, cuando yo me meto, me meto
de verdad y con todo, como una responsabilidad,
después reflexionamos con mis tíos, con mis primos, cuando estaba en la escuela igual, hice mi
equipo de fútbol, hice campeón a mi equipo de
fútbol de mi comunidad, sería largo comentarles, yo sigo convencido que el deporte y el fútbol
en especial, es integración, deporte integrador.
Entonces allí, en ese proceso, bueno, ¿cuál
era el deseo?, quería plantar más platanales,
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más yuca, más coca y después estudiar en Cochabamba, ese era mi deseo, de pronto muere mi padre, el 83 ó 84, muere mi padre y se
olvidó el estudio, trabajar y trabajar y ahí me
eligen como Secretario de Deportes del sindicato, no era mucho problema.
El 88 me proponen para que sea ejecutivo
de la Federación, no quería, y el primer frente
que hice, era cuando me han propuesto Frente Amplio de Masas Antiimperialistas, no tenía ni dos o tres bolivianos, tenía que recorrer
10 kilómetros en bicicleta y pedaleando la bicicleta; para hacer el frente pensé ‘a ver, me
están proponiendo como candidato al ejecutivo de la Federación, tengo que proponer algo
entonces’, y ahí se me inspira bien este FAMA,
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se llamaba FAMA mi frente, Frente Amplio de
Masas Antiimperialistas. Algunos me rechazaron, algunos aprobaron, sería largo comentarles sobre ese tema.
Gonzalo Jallasi
Pero para aceptar la candidatura casi no
dormí unas dos noches, ¿qué pensé? Si acepto
la dirigencia en la Federación seguro que voy
a abandonar mi chaco, porque ya tenía tres
motosierras, tenía dos motores fuera de borda
para sacar mi arroz por río, porque entré allá
a chaquear a mano, con hacha, esto reventaba
sobre eso reventaba, tres veces reventaba eso,
dos horas sin descansar tumbando los árboles, no hay agua potable, no hay refresco, agua
del rio, a veces hacíamos hervir, a veces rentá-
bamos agua para tomar, con semejante sudor
en el oriente boliviano.
Pero esas noches no dormía para aceptar
o no aceptar, ser dirigente, decidí, sé que hay
riesgos sabía que había una base militar de
EE.UU. en el Chapare, riesgoso, acepte, acepte abandonar el chaco, acepte defender a mis
compañeros frente a la represión, los derechos
humanos, esa fue la vida en el trópico, el 88.
Tampoco estaba convencido ahí no había
instrumento político, que MAS – IPSP, nunca
pensé en un movimiento político, era defender, pero desde el momento que asumimos,
quiero decirles algo, ya no se defendía la coca
Morales recordó las
victorias las MAS en las
pasadas siete elecciones.
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desde un punto de vista económico, sino desde un punto de vista político, había sido un
tema netamente político y no económico.
Claro ‘so pretexto’ de lucha contra el narcotráfico estaba la DEA, la base militar de EE.UU.,
la DEA uniformada, armada, norteamericana,
comandaba, mandaba a los militares y a los
policías, eso no me gusto para nada, porque
yo he prestado el servicio militar como solado
y los oficiales me enseñaron que en Bolivia,
ningún extranjero armado, uniformado puede estar, salvo hubiera permiso del Congreso
Nacional.
Averiguaba ¿por qué? había una base mi-
15
litar en Chimoré, de esa base militar eran
dueños la Embajada de EE.UU. mediante la
DEA y comandaban de paso. Los de la DEA
estaban en los controles, haciendo subir, bajar a los bolivianos.
Duele eso, debatimos eso sindicalmente,
sindicalmente, socialmente, ahí viene, recuerden, a los periodistas bolivianos revisen
sus archivos de mi primera marcha del 91, no
era solamente por la coca, no era solamente
por los derechos humanos, marcha por la dignidad y la soberanía, en todas nuestras ‘pancartas’.
No sé, no me acuerdo quien ha puesto ese
nombre, pero en todas nuestras ‘pancartas’
era marcha por la soberanía, por la dignidad
de Bolivia, abajito se ponía por coca y territorio, por los derechos humanos en pequeñas
letras, están en todos los medios de comunicación y hemos entendido.
El 94, una gran marcha desde el Chapare
hasta acá, yo detenido, mi primera detención
ahí en la ex PTJ de Cochabamba, y llegamos
aquí con semejante apoyo del pueblo boliviano, del pueblo paceño, yo tengo mucha admiración al pueblo paceño.
Me ‘panfletean’ ‘Evo narcotraficante’, ‘Evo
asesino’, ahí todo, por donde teníamos que
marchar, por Caracollo, por Rio Abajo, eso estará escrito ahí.- seguramente el Ministro de
Gobierno financiaba para que algunos puedan escribir contra el Evo.
Pero la señora de la ciudad, como esa compañera bien pintadita verdad, ahí atrás, bien
ayudándonos, esperándonos con comida por
aquí, con refrescos, había solidaridad. ¿Yo que
siento? Al margen de defender la hoja de coca,
los derecho humanos, el derecho de los pueblos indígenas, lo principal, la defensa de la
dignidad y soberanía, no solamente soberanía
y dignidad para los movimientos indígenas,
sino para Bolivia y por eso estoy convencido,
siempre digo a mis compañeros dirigentes de
los distintos sectores, cuando un es dirigente
de un sector social, de una región, es su obligación, la reivindicación para su sector, región, pero si plantea de manera paralela a eso
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una reivindicación nacional, el pueblo sabe
reconocer eso. Si solo hubiéramos defendido
desde el trópico de Cochabamba y desde el
movimiento campesino indígena originario,
solo la coca o tierra para ellos ¿Quién habría
confiado para ellos a Evo Presidente?, dudo.
Entonces ahí si viene, dirigente ya detenido, confinado, todos los presidentes me han
procesado a mí y no me he escapado y cuando
el amigo periodista dice, amnistía para qué
vuelvan, yo digo el que se escapa es un delincuente confeso, ¿por qué? tienes que escaparte si no has hecho nada.
Yo tenía en mí contra ocho cargos, nueve
cargos, 10 cargos, de todo, no he escapado y
pienso que les he ganado a todos. Porque le
cuento eso amigo periodista de México, porque ahí aprendí, en la escuela sindical, en la
lucha social frente a la injusticia social, yo
diría aprendí que tan importante había sido
sentir por nuestra querida Bolivia.
Si yo vengo de ese pueblo, de la pobreza,
de la lucha social, por eso en algún momento dije, el pueblo es mi familia, que a veces si
quieres prestar un servicio tienes que olvidarte de la familia, es más importante.
Y cuando entendí que hay que defender la
patria desde el cuartel, por eso digo que quienes estamos comprometidos con la patria, la
patria es nuestra alma y Bolivia nuestra vida.
En algún momento me preguntaban ¿Qué
va hacer después de Presidente?, yo sé que voy
a extrañar, por supuesto los cargos son limitados, verdad y que hay que levantarse temprano, pero también quiero decirles, las madrugadas, no es que yo he inventado por que
he llegado al palacio, ni el cuartel, cinco, seis
de la mañana.
noca, con mis 12 años más o menos, con mis
ocho, nueve años vivía, pero esa vez, cuando
era abanderado en octavo de primaria, ahora
ya no hay octavo de primaria.
Para defender el estandarte, claro es un orgullo ser abanderado, me ponía mi ‘chullo’,
mi ‘ponchito’, no había reloj, me levantaba al
cerro de Orinoca, donde está la antena de la
radio de Orinoca.
A veces me iba muy temprano, frio, no podía leer, esperando que salga el sol, salía el
sol, aclaraba, leía, estudiaba, estudiaba, unas
dos horas leía y ‘picada’ llegaba a la casa, fogón preparar desayuno y me iba a la escuela a
las ocho de la mañana.
Las madrugadas, evidentemente viene de la
familia, pero cuando uno quiere ser algo, esa
vez era ser abanderado en el colegio, no es que
mi papá me ha hecho levantar, vaya a estudiar, mi mamá, además de eso, mi mamá solo
estaba viernes y sábado en la noche y toda la
semana tenía que vivir solito en Orinoca.
Uno cuando se encariña de su responsabilidad, tal vez primero en el trabajo, después en
la elección sindical, ahora tener este privilegio de que el pueblo te confié, cómo no vas a
redoblar esfuerzos para servir al pueblo ¿Qué
me cuentas aquí a mí? Antes llegaban a las
nueve, diez de la mañana los presidentes, estaban un poco, en las tardes coctel, no viajaban
al interior del país.
Creo que soy el Presidente que más conozco
Bolivia, llego, ya no solamente estamos visitando en los municipios, hasta cantones importantes, y vamos a continuar y así se conoce mejor a
Bolivia, también se conoce sus necesidades.
Yo me acuerdo cuando estaba en octavo curso en Orinoca, era abanderado del colegio, yo
estaba en mi edad escolar, pero en mi colegio
habían jóvenes casados, con hijos en mi curso.
Hay tantos comentarios, no solamente han
dicho que quieren ser como Chávez ¿Qué dijeron? yo era el ‘macaco menor’, ‘macaco mayor’ era Hugo Chávez, ‘macaco menor’ era
Evo Morales, a esos señores que me dijeron,
no estoy resentido, ni me arrepiento.
Cuando el chico Evo abanderado, siento
que estos jóvenes querían quitarme el estandarte, ahí decidí, porque yo vivía solito en Ori-
Una vez repitieron los medios de comunicación, algunos periodistas están aquí de frente
a mí, repitieron, repitieron, ‘macaco menor’,
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‘excelentísimo asesino’, decir a
La dotación de servicios
los periodistas, digan lo que dibásicos ha sido una
gan no estoy arrepentido, seguiré
prioridad del Gobierno.
diciendo, algunos periodistas bolivianos, algunos no todos, pero
todo por Bolivia, todo por este
proceso.
Como ahora en corto tiempo
Bolivia se levanta y cuando uno
quiere puede levantar, un trabajo combinado entre la conciencia
social y la capacidad profesional,
es lo que hacemos, debate permanente.
El primer debate que voy a tener para ampliar la frontera agrícola, va a ser con los medianos y
grandes productores bolivianos.
Bolivia no puede ser un país consumista, sino productor, tenemos
pequeños programas, pero siempre escuchar y como planificar inversión conjunta, sector privado
agropecuario, pero también sector de Estado, ese será el plan correspondiente.
Nosotros, vengan de donde
vengan, digan lo que digan, parece programa de los opositores,
es como decía hace un momento, para estas elecciones decían,
‘Evo que no tenga dos tercios, que
haya segunda vuelta’, ese era su
programa de Gobierno y saben,
¿qué tiene que aprender ellos?, si
quieren realmente ser presidentes y Gobierno, por qué no proponen una propuesta clara, concreta como mejorar.
José Lirauze
Tiene que ser mejor que la
propuesta que tenemos, si su
programa no va a ser mejor que
nuestra propuesta y para que sea
mejor su propuesta, su programa quinquenal o mucho más,
tienen que debatir con el pueblo
y no tiene capacidad para debatir con los movimientos sociales,
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esa es nuestra profunda diferencia.
Masazo se reflejó en los
dos tercios de votación a
favor del MAS.
Aquí no solamente hay una democracia,
llamada antes representativa, aquí no solamente es participativa, yo diría mucho más
allá, aquí decidimos como pueblo, entre los
movimientos sociales, esa es la diferencia.
Creo que está de moda en algunos países, el
partido de izquierda, una democracia participativa, no sé, yo digo también, venga vamos a
participar, pero otra cosa es tomar decisiones
de manera conjunta y para eso ¿qué es importante?, transparencia, sinceridad ¿Cómo está la
parte económica? ¿Cuánta plata se puede destinar al tema salario? ¿Cuánto para inversión?
Eso hay que debatir, y estamos debatiendo.
La propuesta ahora, ya esta mañana estaba
escuchando algunos medios de comunicación
– por mi cadáver va a pasar si Evo se ratifica o no se ratifica- ni había pensado, ahora es
como planificar rápidamente, después de ganar cinco años de gobierno.
Otros están pensando en el Evo ¿tanto miedo al Evo?, eso es su problema, ¿Por qué miedo al Evo? Más bien deberían estar haciendo
su programa, si quieren ganar el Gobierno
Municipal, el Gobierno Departamental.
Lo primero, es ráfaga contra Evo, que no
van a permitir que haya reelección del Evo,
entonces el pueblo opinará, pero aquí, repito nuevamente, siempre nos hemos dedicado
a gestión, gestión y nos ayuda, especialmente la participación importante de ministras
y ministros, trabajo de nuestros servidores.
Castigamos bastante los primeros cinco años,
ningún incremento salarial.
El tema de austeridad, ni se imagina ustedes, estaban ahí algunos protestando. Cuando yo llegue a Presidente, el Presidente ganaba 40.000 bolivianos y yo me he rebajado a
15.000; ese Presidente, ese Gobierno, tenían
Jorge Mamani
Si no es con todos los sectores, pero con algunos sectores importantes, para seguir ampliando el aparato productivo, de esta manera
que haya movimiento económico, el crecimiento económico.
gastos de representación, yo no conozco gastos de representación, habían gastos reservados, esos gastos reservados más caros que
se manejaron, han sido en la gestión de Tuto
Quiroga, más de 30 millones de dólares de
gastos reservados, sin ningún informe.
Cuando he llegado de enero hasta 21 de
enero, como dos millones se había gastado
el ex presidente Rodríguez, hemos eliminado
gastos reservados. Si el año pasado hemos subido después de siete años, hemos subido el
salario del Presidente ha sido a pedido, a exigencias de los docentes, de los rectores de la
universidad, también a nuestros trabajadores,
esa austeridad, ahora hemos subido.
No quisiera subir yo, pero han pedido, obligado, porque el máximo salario es del Presidente, sobre eso tiene que nivelarse, esa es
otra tarea, aquí es dedicar nuestro tiempo. Si
uno no tiene ambición económica, trabajar,
trabajar por el pueblo boliviano, sobre eso que
comente, que quieren ‘chavetizar’, en la cam-
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Presidente: Les decía que ganó las elecciones la nacionalización, eso dije, esta nacionalizado y tema minería, tal vez algunas empresas, pero respetamos la inversión, no está
garantizada, en tema, seguramente se refiere
al tema de litio, cuando llegamos al Gobierno
algunas empresas, y algunos estados nos decían – si vamos a cooperar – pero para comprarnos materia prima.
Nosotros, sin mucho conocimiento, con el
personal boliviano, hemos empezado las plantas pilotos para industrializar el litio y tenemos buenos resultados. Ahora nuestra responsabilidad va a ser una gran empresa, pero esas
empresas y esos estados ¿qué nos decían antes? que solamente querían apoyarnos para
comprarnos materia prima, ahora quieren ser
socios, será todo un proceso.
paña decían que quiere ‘venezonalizar’, pueden comentarlo.
Cada país tiene su propia particularidad,
seamos parte de UNASUR, seamos parte de
MERCOSUR, seamos parte del SELAC o del
ALBA, cada país tiene su propia particularidad, sus revoluciones, sus transformaciones,
sus misiones, sus programas, se respeta eso,
nos respetamos, pero la gran coincidencia con
los países del ALBA es que somos Presidente y
gobierno antiimperialistas, acompañado por
algunos presidentes o presidentas de Sud América, no solamente del ALBA, son de UNASUR
pero también con esos principios, eso es lo que
nos une, eso es lo que nos fortalece.
Pregunta: ¿existe la posibilidad que esta
minería crezca en la proporción que sea interesante para el pueblo boliviano, pero además de eso inyectar inversiones extranjeras
para industrializar y exportar al mercado
internacional?
Por supuesto Bolivia tiene las reservas más
grandes del mundo en tema de litio, dentro
del crecimiento económico para el quinquenio, todavía no estamos tomando en cuenta
este tema, pero al margen de la economía,
quiero ratificar nuevamente en esos casi nueve años de Presidente, con el hermano Vicepresidente, con todo el gabinete, ministros, ex
ministros ¿Qué hemos aprendido?
Que al pueblo tres cosas no debe faltar, que
no falte plata, significa que haya movimiento económico ¿para eso que hay que hacer?
empresas nuevas que van a generar divisas,
segundo, que no puede faltar alimento, esa es
otra planificación y hemos reducido bastante
la importación de trigo.
Generalmente compramos de Argentina,
estamos reduciendo, queremos reducir la
importación de trigo, es una debilidad que
tenemos, tenemos terrenos que hay que hacer. Otros temporalmente falta, bueno va a
ser otro debate y el tercer tema es agua y luz,
energía y agua y ahora lo que nunca, ando
enamorado de energía y agua.
En Bolivia felizmente no estamos tan mal
de energía, pero si una debilidad agua, aunque hemos superado los planes del milenio de
las Naciones Unidas en tema de agua potable.
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Pequeños, medianos programas nos ayudan bastante, faltando dos o tres años para
las Metas del Milenio de las Naciones Unidas,
hemos cumplido con Naciones Unidas, ha
servido bastante el programa Mi Agua I, II,
III. En algunos municipios ya tiene 100% de
agua potable.
Ya no presentaron proyectos para Mi Agua
III, ahora estamos empezando con programa
Mi Riego, para que no falte agua, pero en temas de agua, no solamente había sido agua
potable, evidentemente es prioridad agua potable para el ser humano, agua para riego que
es alimento, agua para ganado.
Hay familias, no muchas, que solo viven del
ganado, cuando yo he ofrecido agua para el
ser humano, me han rechazado, primero agua
para mi ganado, entendí, no son muchas, algunas familias, pero así es y conozco muy bien, y
ahora que estamos pasando a la etapa de la industrialización ya falta agua para la industria,
es otra necesidad, vamos a cumplir, vamos a
avanzar para que no falte agua.
Esa es nuestra tarea sobre todo ¿Cuál es
nuestra meta?, ya no queremos que sea un Estado dependiente de las materias primas, ya
hemos empezado la economía de la industria
y tenemos un gran sueño, como tener también la economía del conocimiento.
De acá a poco tiempo estar exportando
nuestra tecnología, hasta cuando todos estos
aparatos que están al frente, que están agarrando ahí, vamos a seguir importando, acaso
no podemos tener, tanta materia prima y para
eso necesitamos científicos.
Estamos creando beca, por primera vez el
Estado, para becar a los mejores profesionales
a las mejores universidades, vamos a empezar
con la energía atómica, con fines pacíficos.
Primero hemos tenido miedo, no hay que
hablar, reuniones reservadas con Argentina,
con algunos ministros, que miedo, finalmente acaso algunos países van a tener derecho
inclusive a energías atómica con fines de acabar con las vidas, no, también tenemos derecho; vamos a avanzar, se está haciendo todo
un plan que tenemos para implementar nuestras políticas
Pregunta: ¿Qué haría usted para afrontar
las críticas que su Gobierno tiene una tendencia autoritario?
Presidente: Solo para decirles, antes los gobiernos o los partidos ganaban las selecciones
con más del 20, 30 por ciento, y como no podían gobernar, hacían las llamadas ‘mega coaliciones’, a medio día, más tarde, en la noche,
voy a controlar a los medios de comunicación
de Bolivia a ver si dicen la verdad.
‘Mega coaliciones’, cuatro cinco partidos se
juntaban para tener dos tercios en el Congreso Nacional, casi todos, no les alcanzaban ministerios y crearon ministerios llamados ‘sin
cartera’ para hacerse alcanzar ministerios
para tantos partidos, con movimientos sociales nunca hemos dicho que eran autoritarios,
dictadores, como lo dicen hasta ahora.
Qué culpa tiene Evo si nos vota el pueblo
conscientemente y democráticamente, dos
tercios en el senado y los diputados, ¿este debate permanente con los movimientos sociales se llama autoritario?
Claro, yo me acuerdo, cuando mi sector
social era tan fuerte en Chapare, dictadura sindical, ahora autoritario nacional, qué
raro, pero repito, nosotros no nos quejamos,
así manejaron antes, pero no resultado de las
elecciones, esa es la democracia pactada, ahora esta democracia es tan genuina, tan natural, tan espontánea.
Repito, ese su programa de Gobierno de la
derecha, de los neoliberales, de los pro capitalistas, pro imperialistas, es su programa, ‘Evo
autoritario’, ‘Evo dictador’.
Antes creo que los presidentes no salían del
palacio, a ellos dirían presidentes dictadores
que dictaban todo, yo tengo que recoger propuestas, programas, hasta políticas de movimientos sociales, debatirlas después juntos a
ellos, sacar decretos o promover además de
eso, y saben todos los periodistas nacionales
todo lo que hacemos.
martes 14 de octubre de 2014
Conferencia de prensa
Antes aquí al Palacio solo entraban con corbata y con zapatos, yo cuando llegué como diputado me sentí discriminado porque no conocía corbata, aunque conocí un momentito,
en el colegio me obligaban los profesores para
que lleve corbata para desfiles, pero mis compañeros llegaron con abarcas, les comento.
En el altiplano el frío tan fuerte revienta
el pie, mi hermano Félix Santos, me acuerdo,
diputado de nuestro movimiento político con
su abarquita reventado sus pies, así hemos entrado, entrábamos y nos íbamos.
Ahora con ponchos, aunque pies reventados, aquí todos juntos promulgando leyes,
normas con los movimientos sociales.
Ellos cómo firmaban leyes de privatización,
en un hotel cercado por militares, cercado
por policías, tres anillos para que la gente no
moleste, a eso yo llamo dictadura, autoritario,
aquí no tenemos por qué ocultarnos o parapetarnos con policías, con militares para aprobar leyes ni decretos, sino con el pueblo, con
los beneficiarios, eso es lo que hacemos.
ese término de dictadura o autoritario he escuchado, inclusive coinciden con algunos jerarcas de la Iglesia Católica.
Quiero comentarles creo que está Erbol, Fides por ahí, hay dos medios de comunicación
radial, son administrados por los padres de la
Iglesia Católica, son los primeros enemigos de
Evo Morales, pero no es toda la iglesia católica,
las hermanas oran no, los padres de la iglesia
católica de base, me gusta escuchar sus misas,
sus oraciones, sus bendiciones y sus reflexiones, prefiero en las provincias que en la ciudad,
como alguna televisión es solo atacar a Evo, Evo.
Le digo a esos padres que manejan esas radios, cómo son enemigos del Evo, claro no podemos, si queremos revisar la historia, una
parte de la iglesia católica como llegaron acá
para dominarnos, someternos con la cruz
sino hacer respetar la cruz, la espada, si no es
la espada las leyes, esa es nuestra vivencia, me
quejaré al Papa documentalmente, esa es la
vivencia. Bueno, muchas gracias compañeros.
Solamente informarles de dónde viene eso,
Jorge Mamani
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Morales tuvo una larga y
explicativa conversación
con la prensa.
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Cambio
“Esto no es poder de Evo,
ni del Gobierno, sino es el
poder del pueblo”
Entrevista al presidente Evo
Morales en CNN
PALACIO DE GOBIERNO
P
eriodista, Carlos Montero. Presidente,
felicitaciones por su triunfo. ¿Cuándo
podremos conocer los resultados del
Tribunal Electoral oficiales?
Presidente, Evo Morales. Primero, muchas
gracias, su presencia, su acompañamiento,
también los medios de comunicación internacionales pueden hacer seguimiento a elecciones nacionales de este año. Está en manos
del Tribunal Supremo Electoral, lamentamos, creo que tienen problemas técnicos internamente; por lo menos pienso que en días
más, cuatro días más, habrán una información oficial del Tribunal Supremo Electoral.
P. La última vez que hablamos, Presidente, antes
de las elecciones usted me decía que pensaba que iba
a conseguir el 65%. Según estos datos que tenemos a
boca de urna, está rayando el 60%. ¿El no haber conseguido lo que ustedes esperaban, le quita un poco
de brillo a este triunfo?
Como decía, conteo rápido, boca de urna,
el 2009 nos decían que estábamos con 58,
59%, ahora, 60, 61%, yo soy muy optimista,
vamos a llegar a 64, 65% porque, por supuesto, nuestra fuerza es en las áreas rurales; a
los rincones del país no pueden llegar estas
encuestas, el sondeo rápido. Tengo mucha
confianza, pero además de eso lo más importante es que tenemos los dos tercios, no
hay segunda vuelta; nuestros opositores decían que vamos a ir a la segunda vuelta, no
va a tener los dos tercios; además de eso, nos
decían que no vamos a ganar en el oriente
boliviano. En el oriente boliviano hemos au-
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Carlos Montero
entrevistó a Morales.
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dos, cuatro, cinco partidos y se juntaban en
la llamada megacoalición no les alcanzaban
los ministerios y creaban Ministerio Sin Cartera. Lo que nunca, yo diría gracias a la liberación política, ahora es una democracia
muy profunda.
P. Pero, Presidente, ¿si el pueblo, en este momento tiene un 65% de diferencia, quiere que Evo Morales siga en el poder al culminar su mandato, Evo
Morales estaría dispuesto a escuchar al pueblo y
cambiar la Constitución?
Por ahora, no tengo ningún programa,
tampoco está en el programa de gobierno, ni
cambiar la Constitución, ni buscar la reelección, absolutamente no pensé. Más bien a mi
preocupa, parece que la agenda de los opositores, los representantes del capitalismo, del
imperialismo, del neocolonialismo es eso;
esta mañana escuché, ni muerto va a pasar
la reelección el Evo; no entiendo qué es su
preocupación.
mentado bastante y ganamos dos de tres departamentos.
P. Presidente, también ganó Santa Cruz, que es
importantísimo, un bastión de la oposición; pero,
con estos números, digamos que llega al 64, ya el 60
es una victoria apabullante, tiene los dos tercios en
el congreso, muchísimo poder; está en un nivel de
popularidad muy alto, ¿no podría pensar Evo Morales de que al finalizar su mandato, que tendría
que dejar por la Constitución, no piense en cambiar
la modificación para permitirle a Evo Morales continuar en la presidencia pasando el 2020?
Esto no es poder de Evo, ni del Gobierno,
sino es el poder del pueblo, ¿por qué? Le explico. Antes los partidos ganaban con no más
del 20%, 13%, como nunca ganaban con el
50% más uno, menos dos tercios, lo que hacían era la llamada megacoalición, me acuerdo perfectamente. Como eran varios parti-
P. Hablando de la oposición, tuve esta mañana la
oportunidad de entrevistar al candidato que salió
en segundo lugar, el señor Samuel Doria Medina, y
justamente hablamos qué sucedería de aquí a cinco
años, cómo está la oposición, luego de estos comicios
y tuvo palabras fuertes hacia la gestión suya. Dice
que el poder Ejecutivo tiene control sobre el Tribunal Supremo Electoral, que eso hace que la oposición
esté compitiendo en desventaja; me dio una analogía, a usted que le gusta el fútbol, es como jugar un
partido y que el árbitro esté a favor de un equipo.
¿Qué le responde a esta crítica de la oposición?
¿Acaso el Tribunal Supremo Electoral les
dice que se dividan? ¿Acaso el Tribunal Supremo Electoral les divide a ellos? ¿No? Yo decía,
si hablamos de manera formal, Doria Medina
ha sido mi vocero en la campaña y es su problema, ¿acaso el Tribunal Supremo Electoral
recomienda hable esto, hable esto, que meta
la pata, como decimos acá?
No. Ahora, yo siempre he respetado las instituciones, la última vez que me he reunido,
he pedido una reunión con ellos, porque con
la distribución de circunscripciones ha habido conflictos muy serios, bloqueos, marchas,
movilizaciones, tuvimos que ayudar a resol-
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ver ese tema; esa vez dije, yo no necesito ninguna ayuda. Evidentemente es un Tribunal,
de los siete vocales, seis son nombrados por
la Asamblea Legislativa Plurinacional, que la
mayoría sí es del MAS Instrumento Político
por la Soberanía de los Pueblos, y uno por ley
tengo que designar un vocal; ese es el representante del Órgano Ejecutivo, evidentemente, el Dr. Ovando, es el vicepresidente del Tribunal Supremo Electoral. Yo dije esa vez, yo
no necesito, tal vez ustedes quieren, no necesito eso, ustedes cumplan con las normas, porque esa es tarea, responsabilidad de ustedes.
P. Presidente, hablando en el plano interno, distintos aspectos, en el tema justicia, estaba escuchando a
su vicepresidente, él decía que el sistema de justicia
lo avergonzaba. ¿La situación es tan grave, cómo lo
plantea su vicepresidente, qué es lo que usted opina?
Lamentablemente, tenemos algunos problemas, por culpa de algunos jueces y fiscales
no se hace tanto la justicia; es como cambiar
la mentalidad de los operadores de la justicia
y es la abogacía y cómo cambiar la mentalidad; a veces yo bromeaba con el hermano Vicepresidente, soy capaz de cerrar la facultades
de derecho, todavía hay algunos docentes que
dicen yo soy experto, el mejor docente en derecho romano, si piensa así, entonces, estamos colonizados ¿Cómo descolonizarnos de la
justicia? Y para nacionalizar el derecho esa es
nuestra responsabilidad. No son todos.
P. Pero regresando al TIPNIS, ¿usted se arrepiente de
cómo se manejó esa situación, se sabe quién fue quien
ordeno la represión, se sabe la situación, usted hubiera
manejado la situación de una manera distinta?
P. Los sorprendió la represión a ustedes.
A ver, seamos sinceros, manejaron políticamente, era la llamada media luna indígena; toda la derecha, toda la oposición se
juntaron, aportaron la derecha para que puedan hacer la marcha; algunos hermanos indígenas, después ¿qué me cuentan? Anticipadamente les habían convocado y dicho: esta
marcha es para sacar al indio. Cuando llegaron aquí en la marcha, entraron a la Plaza Murillo, ¿qué dijeron? “El Evo debe dar
un paso al costado, ya no da”, textual, está
en los medios de comunicación del Adolfo
Chávez; no era una reivindicación del tema
medioambiente, no era para evitar el camino; usar ese tema para abusar al Evo.
P. Presidente, para finalizar, digamos que no se
presenta a una reelección, está en sus planes en este
momento, me está diciendo, ¿qué pasaría con el Presidente Evo Morales cuando deje la presidencia?
Tengo dos deseos; uno, mi tierra de origen,
donde nací, difícilmente puedo ir a vivir allá,
será pasear, recorrer los bofedales, los arenales, los cerros donde he vivido de niño, algo
de adolescencia. Pero viviría en Chapare, me
encanta Chapare; es mi nacimiento en lo sindical, en lo político y quiero irme allá, vivir
allá; a lo mejor ya usted me va a estar visitando abuelo, le voy a recibir, voy a tener una
cabañita, quiero hacerme mi chaco, si viene
en la mañana le invitó un desayuno, le hago
trabajar toda la media mañana, a medio día
un asadito, una parrillada donde usted pida,
le hago farrear, es mi deseo…
P. ¿Le gustaría abrir un restaurant?
Primero, del planteamiento de la construcción del camino, nunca me he arrepentido, es
el pedido del pueblo.
P. Sigue el plan de construir la carretera.
Por ahora no está en plan, pero era pedido
del pueblo, frenaron y ahora arrepentidos, sea
en Beni, como en Cochabamba dicen hemos
perdido esta oportunidad de financiamiento.
Y segundo, nunca ha habido instrucción del
Órgano Ejecutivo, del ministro.
Y segundo, si quiero hacer plata, quiero hacer un restaurant.
P. Presidente muy amable, muchísimas gracias
por esta entrevista con CNN.
Queda invitado, cuando sea expresidente.
P. Le tomo la palabra.
Muchísimas gracias.
martes 14 de octubre de 2014


				
											        

    


    
		
			            
                
                    [image: “Evo es un pequeño Stalin en Bolivia” - Papel Digital]
                    “Evo es un pequeño Stalin en Bolivia” - Papel Digital

                

            

			



    


    
        
            
                
                    EsDocs.com

                

                
					
						
					

                

                

            

        

    

    
        
    

    
        
            
                
                    
                        © Copyright 2024
                    

                

                
                    	Acerca de EsDocs
	DMCA / GDPR
	Alertar


                

            

        

    


    






[image: ]



